



CIENCIA POLÍTICA

En el punto de mira

La sociedad mira cada vez más a los politólogos para que analicen la realidad política actual

F. HERAS

En tiempos convulsos

La corrupción y la situación política en España ponen «de moda» unos estudios capaces de aportar luz sobre la realidad

CRISTINA ROSADO
VALLADOLID

En los debates y tertulias de radio y televisión, o en las páginas de opinión y análisis de la prensa, cada vez son más los expertos en Ciencia Política que acaparan la atención informativa para explicar las incógnitas con que la realidad social y política nos asalta cada día. Los continuos casos de corrupción, Cataluña y su amenaza de independencia o la crisis económica, entre otros temas, han despertado el interés por los estudios universitarios dedicados a desmenuzar y comprender tanto avatar «tormentoso».

En Castilla y León, únicamente las Universidades de Burgos y Salamanca imparten estos estudios de Grado y en los últimos cursos, el interés de los alumnos por seguirlos se ha acentuado. Lo cuenta el director del Área de Ciencia Política de la Facultad de Derecho de la Universidad de Burgos y profesor del Grado de Ciencia Política y Gestión Pública, Leonardo Sánchez, quien comenta que aunque, «la confianza de los ciudadanos en las instituciones está bajo mí-

nimos», también observan que «hay un interés de mucha gente en que esto hay que cambiarlo y en los últimos meses, y tras la irrupción de Podemos tras las elecciones europeas como un fenómeno nuevo, hay más inquietud y preocupación» por saber qué claves se están dando para que la sociedad española y la política vayan por estos derroteros.

Santiago Bello, coordinador de este Grado en la UBU, que este año ha duplicado su número de alumnos de nuevo ingreso, asegura que «los estudiantes están muy participativos» y que aunque no todos se dedican a la política en el futuro, esta carrera les da «una visión más amplia sobre qué se puede hacer al respecto» de asuntos como la corrupción. Frente a esto, la coordinadora del Grado de Ciencia Política y Administración Pública en Salamanca, Elena Martínez Barahona, dice no estar tan segura de si el «efecto Podemos» o el hartazgo de un sector de la población por la corrupción en medio de la crisis económica ha suscitado más interés por estos estudios, que en el caso de Salamanca, son recientes. Lo que sí constata es que hasta recientes fechas, se han dado varias generaciones «desactiva-

das» para opinar políticamente fruto de los 40 años de dictadura vividos en España, y que la situación está cambiando, que la gente «empieza a ver que la política nos afecta» y que empieza a interesarse por «saber quiénes son los políticos, estudiar las llamadas puertas giratorias», etc. «Es un discurso manido decir que yo soy apolítico. No. Cuando sales a la calle, ya eres político; todo es política», afirma Martínez Barahona.

Para Manuel Alcántara, catedrático de Ciencia Política en la USAL y autor del libro «El oficio político», «la política no es ajena al ser humano y en momentos como los actuales, con crisis, con la situación en Cataluña, con los casos de corrupción, el interés por la ella ha crecido y esto azuza el interés de los chicos inquietos».

Todos coinciden en que «la universidad tiene mucho que decir» en estas cuestiones porque es donde se investiga sobre el devenir de la política y sus dirigentes, y porque «es el lugar adecuado donde decir a nuestros alumnos que hay determinados comportamientos que no pueden darse porque suponen una pérdida de confianza para la población que no se puede permitir si se quiere que funcionen las instituciones», como señala Santiago Bello, y que esta carrera, muy versátil y multidisciplinar, «puede aportar muchas ideas y claves», según Leonardo Sánchez.

Además, junto a materias como el derecho, la historia o la economía, la cultura cívica y política y la ética, están presentes en



Elena Martínez Barahona, coordinadora del Grado en la USAL

El catedrático Manuel Alcántara D. ARRANZ

estos estudios, algo que puede servir a aquellos que en un futuro quieran dedicarse a la política o al trabajo en la gestión de lo público. «Un conocimiento vasto es fundamental», a juicio de Leonardo Sánchez, que añade entre ese conocimiento el saber más humanístico: «Tienes que haber leído a los clásicos, conocer las ideas de quienes han pensado el mundo y lo han ido construyendo con su reflexión». Por eso, a Manuel Alcántara, le parece «un desastre» que se dé menos peso a las Humanidades en la educación frente a otros conocimientos.

Menos «dedo»

Quien se muestra más cauta es Elena Martínez Barahona, que considera que criticar a nuestros representantes porque «no están formados» es «un argumento elitista; la representatividad es otra cosa, les pedimos algo que no exigimos a otras profesiones, pero sí que es cierto que si tienen un equipo técnico bien formado será algo beneficioso; cuantos más técnicos bien preparados tengan y cuenten con profesionales bien formados, menos «dedo» habrá, y ahí viene nuestra contribución».

Y es que este debate entronca con una de las posibilidades que ofrece esta titulación, formar asesores que puedan contribuir a

Leonardo Sánchez y Santiago Bello, profesores en la Universidad de Burgos RICARDO ORDÓNEZ

un buen desempeño en la actividad de los políticos. En este sentido, Santiago Bello explica que en clase abordan temas de actualidad y casos reales «para ver qué se puede aportar al sistema político», y asuntos como la «transparencia» y los valores éticos en la gobernanza de las instituciones. Y alude a que tal vez, «si algún corrupto hubiera pasado por nuestras clases, quizá lo hubiera pensado dos veces al tener determinado comportamiento, que a corto plazo puede tener un beneficio, pero a largo, no debe tolerarse porque es muy peligroso para el Estado». Continúa reflexionando que «un buen asesor de un político debe saber dónde marcar las líneas rojas que son de imposible traspaso».

Alcántara, como sus compañeros docentes, considera además, que esta disciplina

puede contribuir a «un conocimiento riguroso de la realidad, a desmenuzar muy bien lo que pasa y a buscar explicaciones causales», pero que en España «faltan estudios sobre los políticos; sabemos muy poco de ellos, quién está detrás de quién».

No obstante, todos estos profesores universitarios insisten en que las salidas profesionales de estos estudios son variadas. Alcántara sostiene que «cuando tomas una muestra de los políticos, el número de los que han estudiado Ciencia Política es relativamente bajo» y que la carrera es tan «versátil» que permite formarse de cara a trabajar en la Administración, en la diplomacia, pero también en el mundo empresarial, donde «la figura del politólogo está muy bien vista» por sus conocimientos de derecho, economía, etc.

**LA
VERSATILIDAD
DE LA CARRERA
PERMITE
DISTINTAS
SALIDAS
PROFESIONALES**



CIENCIA POLÍTICA, EN EL PUNTO DE MIRA

Florentina Dura

«Estudio esta carrera porque veo personas que sufren»

ALUMNA DEL GRADO EN LA UNIVERSIDAD DE BURGOS

C. R.

Rumana de nacimiento, Florentina llegó a España con 18 años y hoy, con 26 y un perfecto castellano, sueña con trabajar en las instituciones europeas. Quiso estudiar Ciencia Política porque cree que es «una herramienta para cambiar el mundo». Ya está en el tercer curso.

-¿Por qué estudia Ciencia Política?

-Porque creo firmemente que es una herramienta que podemos usar para cambiar el mundo y para jugar a este juego hay que conocer las reglas. Desde que nos levantamos hasta que por la noche apagamos la luz, todo es política. Digan lo que digan, a los jóvenes nos interesa.

-¿Cree que contamos con políticos bien formados?

-No. Hoy, que seas un buen profesional en política se ve como algo negativo y todos deberían tener una buena formación y conocer la realidad de lo que es la administra-



ABC



**NECESIDAD
«LA POLÍTICA
ES TAN
IMPORTANTE
COMO LA
MEDICINA»**

ción pública, porque a veces se implementan políticas públicas que no satisfacen las necesidades de la gente. En ocasiones se favorece la mediocridad.

-Se puede pensar que hay grupos que en ocasiones presionan por un interés determinado...

-Siempre han estado, pero el político no debe someterse a factores externos. Si yo firmo un contrato social, como decía Rousseau, es para que me garantice seguridad, no para que beneficie a grupos de poder.

-¿Cree que hace falta más formación ética?

-Me parece estupenda, enriquecedora. Dicen que cuanto más sabes más sufres, pero para ser un gobernante debes saber actuar con honestidad y eso se enseña en la universidad, pero también empieza en casa.

-¿Les afecta a ustedes, los estudiantes, la mala imagen actual que parece transmitirse de la política?

-Cuando entré en esta titulación había quien me decía ¿qué, ya estás aprendiendo cómo robar? Unos lo hacen y otros lo pagan, pero la política es tan importante como la medicina. Si no la conoces no sabrás si tienes derechos, si puedes reclamar cuando tengas un problema y cómo. Aunque la corrupción siempre estará ahí.

-¿Qué le gustaría hacer en el futuro?

-Estoy mirando para poder trabajar a largo plazo en política internacional. Me gustaría presentarme a oposiciones y trabajar en la Unión Europea porque quiero estar donde se toman las decisiones y porque quiero ayudar, porque veo personas que sufren.

Hugo Marcos

«Debe escucharse a los politólogos para conocer mejor la realidad»

ALUMNO DE DOCTORADO EN CIENCIA POLÍTICA DE LA USAL

C. R.

Tras licenciarse en Derecho, Hugo Marcos optó después por afrontar los estudios de Ciencia Política. Mientras analiza la actualidad más inmediata y observa cómo se recurre cada vez más a compañeros suyos para explicarla, cuenta que eligió estos estudios por «pura gana de conocer cómo funciona la política en la sociedad en que vivía» y hoy investiga en su doctorado sobre políticas étnicas y nacionalismos. Además, este estudiante de doctorado recomienda escuchar a sus compañeros para comprender mejor el mundo que nos rodea.

-¿En qué se encuentra investigando ahora y por qué optó por estos estudios?

-En políticas étnicas y las manifestaciones del nacionalismo en Europa. Empecé por pura gana de conocer cómo funcionaba la política en la sociedad en que vivía y esta carrera me daba una perspectiva más am-



DAVID ARRANZ

plia que el Derecho, también más práctica.

-¿Cómo cree que estos estudios pueden ayudar a conseguir mejores políticos?

-Hay una cuestión evidente. Cuanto más conocimiento se tenga sobre en qué dirección van las cosas, mejor se podrán tomar las decisiones para cambiarlas y la Ciencia Política es fundamental en la parte de análisis y comprensión de fenómenos y en cuanto a que puede ser parte de las recetas a aplicar para mejorar la situación y solucionar problemas.

-Se recurre mucho ahora a los politólogos para explicar situaciones que vive España. ¿Qué opina?

-Es cierto que no se ha recurrido especialmente a ellos hasta ahora. Nunca vi tanta gente dando su opinión de la realidad como ahora y sería de utilidad escucharles porque hay gente con unos análisis de la realidad verdaderamente brillantes. Recomiendo escuchar a compañeros porque, además, hay gente preparadísima que mejoraría el conocimiento que los políticos tienen de la realidad.

-¿Qué cualidades debe reunir un político? Debe tener cualidades de liderazgo y lo que está demandando la sociedad, la necesidad de cercanía y de transparencia en las actuaciones y en todo el manejo de los fondos públicos. Luego, como añadido a las anteriores, y en un mundo en el que va a estar expuesto a los medios de comunicación, el hecho de que alguien que ostenta un cargo explique por qué toma unas decisiones determinadas es fundamental, su capacidad de comunicación.